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EDITORIAL: OPORTUNIDADES PERDIDAS EN EDUCACIÓN PREESCOLAR

Entre el 7 y el 20 de mayo se lleva-
rán a cabo las competencias en la 
Región. Y en casi todas las discipli-
nas ya se realizaron los selectivos a 
nivel local, proceso que terminará 
este domingo con el taekwondo.

Se definen cupos 
locales para los 
Juegos Nacionales 
y Paranacionales

DEPORTES PÁG.13

IND

El largo camino 
que deberá 
recorrer Deportes 
Concepción
Tras el fallo de la Corte Suprema, morados 
volverán a jugar el 2018, pero aún no se sabe 
si a Tercera A o Tercera B. 
DEPORTES PÁG. 14

Empresas Masvida 
ya no tendrá socios 
penquistas en  
su presidencia 

MÉDICO SANTIAGUINO DAVID MEDINA GANÓ LA ELECCIÓN

Buscalibre.com indicó que compras han aumentado un 60% en 
la Región en comparación a 2016. Según Yapo.cl, lo más buscado 
son computadores, equipos electrónicos y cosas para el hogar. 

Bío Bío está segunda a nivel país en 
transacción de artículos vía web

Jorge Sabag y Alejandro 
Navarro acusaron celo 
empresarial y que argumen-
tos contrarios son tardíos.

     Con presencia de las 89 sociedades 
médicas -84 de la isapre y 5 de MV 
Clinical-, se llevó a cabo la asamblea 
de Empresas Masvida que definió a 
su nueva directiva por los próximos 
tres años. Y la presidencia será ocu-
pada por el médico santiaguino 

David Medina, quien se impuso a los 
penquistas Aliro Bolados y Francisco 
Garrido, que finalmente quedaron 
como directores del holding.  
     “Nuestra compañía sufrió una cri-
sis que está en investigación y noso-
tros la sacaremos adelante con los 

apoyos de los oferentes y del inter-
ventor”, señaló Medina. 
     Por otra parte, a nivel local el 
Sanatorio Alemán suspendió la aten-
ción con bonos Masvida, lo que afec-
taría a tres mil personas. 

Representantes locales quedaron como directores del holding.
Parlamentarios 
salen en defensa 
del proyecto 
Ñuble Región

“Estudios de campo”, de 
Christian “Mono” Lira, se 
inauguró ayer en el espacio, 
dando inicio a su temporada 
2017. La muestra reúne 
obras con mucho color y 
figuras geométricas abstrac-
tas, que el autor aseguró fue-
ron creadas especialmente 
para la ocasión.

Caballo Verde 
abre su año  
con una 
exposición 
llena de colores
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De abril el artista inaugurará 
otra muestra, en Valparaíso, 
la que trabajó paralelamente.

ISIDORO VALENZUELA M.
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La amenaza del retroceso                        
Con frecuencia se mira a Finlandia como un modelo edu-

cativo que debemos seguir, debido a los altos resultados que 
alcanzan sus estudiantes en los rankings internacionales y 
que hoy los sitúan entre los más aventajados del mundo. 
Desde nuestro país incluso, diferentes comisiones de exper-
tos y políticos han viajado a descubrir las razones que expli-
can su éxito para luego compartirlas en seminarios, confe-
rencias y documentos que nos ayudan a comprender “cómo 
lo hacen”. Las claves -al menos como lo relatan los propios 
finlandeses y quienes conocen su modelo- son simples: me-
nos horas de estudio y más tiempo libre para sus estudian-
tes; menos tareas en la casa y más trabajo en el aula; forma-
ción integral y ausencia de pruebas estandarizadas como el 
Simce que terminan condicionando el quehacer del sistema 
educativo en su conjunto. Hasta ahí parece fácil.    

Sin embargo, hay un detalle que no suele mencionarse y 
es el hecho que todas sus escuelas son públicas, gratuitas 
y sin selección. Dicho de otra forma, no existe segregación 
en la educación finlandesa, de forma tal que ricos y po-
bres, para decirlo de manera más clara, van a la misma es-
cuela, tienen los mismos profesores, reciben los mismos 
contenidos y comen la misma comida. De hecho, sus pro-
pias autoridades educacionales señalan que la mejor es-
cuela es la del barrio, porque no hay diferencias territoria-
les y son todas buenas.  

Este simple hecho tiene un alto impacto en el aprendiza-
je, porque es evidente -y así ha quedado demostrado- que la 
diversidad de orígenes en un aula de clases lejos de ser un 
problema es un factor que contribuye a mejorar el rendi-
miento de niños y niñas y, de paso, aporta al fortalecimiento 
democrático de la sociedad.  

En Chile hemos dado tímidos pasos en esa dirección. En 
efecto, la ley de inclusión educativa es un progreso que per-
mite albergar la esperanza de recorrer el camino que buena 
parte de los países del mundo ya han transitado. Eso, al me-
nos, hasta unos días atrás, cuando el ex presidente Piñera en 
el lanzamiento de su campaña a La Moneda señaló que co-
rregirá casi todo lo que ha hecho este gobierno, restituyendo 
el derecho que las familias tienen de elegir la educación de 
sus hijos (cosa que precisamente consagra la ley de inclu-
sión), reflotando, en caso de llegar a la presidencia, la idea 
del copago. El problema está en que eso solo profundizará la 
segregación que tanto daño nos ha hecho como sociedad, 
generando “calidades educativas” distintas en función de los 
ingresos de cada quien e instalando la idea de educación no 
como un derecho, sino como un bien de consumo.  

 
Rolando Poblete 
Facultad de Educación, Universidad Central 
Doctor en Antropología Social y Cultural

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Contralor 
 

Señor Director: 
El golpe del Contralor de la Repú-

blica, al fiscalizar a 320 servicios pú-
blicos y además denunciar ante la 
Fiscalía a cinco jefes de finanzas y 
114 entidades del Estado con algu-
nas anomalías, es llamativo.   

Ojalá el señor fiscal nacional ten-
ga la sapiencia de aclarar estas si-
tuaciones, y es de esperar que las in-
vestigaciones puedan conseguir y 
lograr que, en caso de existir culpa-
bles, tengan la sanción correspon-
diente.  

Muchos chilenos creen que de 
acuerdo a los años,  que en  esta cap-
tura de dineros del erario nacional, 
no habrá sanción porque seguro 
que esta defraudación esta prescri-
ta. Por eso, resultaría muy conve-
niente eliminar que el Contralor y 
Fiscal Nacional sean nombrados 
por La Moneda y por los políticos. 
Soñar no cuesta nada. 

 
Honorio Tapia Toledo  

 
Soterramiento línea férrea 

 
Señor Director: 

En estos días se dio a conocer la 
entrega de 3.000 millones de pesos 
para realizar estudios que permitan 
avanzar hacia un soterramiento de 
la línea férrea en el sector de la Esta-
ción de Concepción. Creo que se 
esta viendo esta idea de una manera 
obcecada dado que solo se esta con-
siderando a esta como una opción 
viable para “conectar” la ciudad de 
nuevo con el río. Ya el destacado ar-
quitecto Moisés Carrillo, planteaba 
que existen alternativas más econó-
micas, fáciles y que permiten una 
menor intervención del sector, 
como lo son el Terraplen y la Trin-

chera, ideas que se siguen en varias 
urbes europeas y latinoamericanas 
(Berlín y Buenos Aires).  

Es así que es preferible darle prio-
ridad en estos momentos a otros 
proyectos, como lo es el nuevo 
puente ferroviario sobre el Bío Bío, 
que permitiría extender el servicio 
hacia Lota y mejorar las frecuencias, 
junto con la renovación de la flota 
de automotores que es realmente 
una necesidad  de la ciudadanía. La 
decisión de soterrar o no, debe ser 
de largo aliento por lo que implica-
ría que todos los actores involucra-
dos den a conocer su opinión.  

 
Rodrigo Rodríguez Acuña  

¿Incendios intencionales? 
 

Señor Director: 
¿Y qué pasó con los pocos imputa-

dos por provocar  incendios que tan-
to daño generaron a nuestro país y 
compatriotas. ¿Acaso podemos se-
guir creyendo que ello fue obra de la 
casualidad, o que  no fue  intencional, 
en la mayoría de los casos? Los exper-
tos señalan que casi siempre los in-
cendios forestales son provocados 
por intervención humana, ya sea des-
cuidos, manipulación errada de ele-
mentos e intencionalidad vandálica. 

Seguro que a la luz de  nuestras le-
yes mal concebidas, justicia penal y 
actores casi siempre preciosistas que 

terminan por descalificar las prue-
bas acusatorias; la mayoría quedará 
libre y será una burla más del  sistema 
al país. Uno esperaría que las penas 
fueran ejemplificadoras  pues el daño 
al patrimonio y a las personas  es in-
menso. Sí, seguro se velará por el 
cumplimiento de hasta el más míni-
mo Derecho de los imputados desca-
lificando y menospreciando los dere-
chos de las víctimas humanas que 
han perdido sus bienes  e incluso su 
vida, estos si tienen obligaciones y 
deberes, pero derechos no.  

Preguntémonos, ¿qué pasará el día 
que estos enajenados mentales  que 
hoy los protege la ley y/o quienes las 
interpretan, mañana decidan envene-

nar las aguas de los ríos o bebestibles, 
se lo habrán preguntado? Sugiero le-
gislar urgentemente con penas altas e 
incluso el imputado sea juzgado en 
forma especial por tener las caracte-
rísticas de terrorismo, bajo el sistema 
antiguo  sin presunción de inocencia.  

 
José M. Caerols S. 

 
Movilidad urbana 

 
Señor Director: 

Chile es un país democrático des-
de hace varios años, en el cual la de-
mocracia se ha perfeccionado con 
los movimientos ciudadanos, exi-
giendo mejor calidad en las políticas 
públicas a los políticos de turno. 

En todo Chile escuchamos y ve-
mos los problemas de congestión en 
carreteras, autopistas y en los cen-
tros de las ciudades. Es necesario 
para un Chile moderno, un trans-
porte digno y de nivel; es necesario 
complementar el transporte actual 
con trenes, ya sean urbanos o de via-
jes más largos, por ejemplo: Santia-
go-Valparaíso; Santiago-La Calera; 
Santiago-Concepción-Puer to 
Montt. No puede ser que existan 
más Tag que estaciones de trenes. 

En Chile no existe la democracia de 
la movilidad urbana, una persona que 
tiene una bicicleta no puede realizar 
conexiones de calidad con otros me-
dios de transporte. De esta forma el 
Biotrén debe mejorar en su gestión 
para que los usuarios no tengan las di-
ficultades de las últimas semanas, en 
donde llegan atrasados a sus destinos. 
El Biotrén debe entregar un servicio 
de calidad, de esta forma ingresar al 
sistema de transporte de primer nivel.  

 
Luis Toledo                                                                                                                                              
Presidente Fundación Chile  
Democrático

Para Hannah Arendt: “Res-
ponsabilidad significa en lo esen-
cial: saber que se pone un ejem-
plo que otros seguirán; en esta 
forma cambiamos el mundo”. 
Cuando pedimos más, debemos 
dar más. Por el individualismo 
radical, unido a que nos llena-
mos de expectativas, nos hemos 
visto empujados a exigir cada 
vez más, pero a cambio de nada.  
No asumimos que es nuestra res-
ponsabilidad lo que somos y 
también tenemos que hacernos 
responsables de lo que hacemos, 
cuestión que se ha ido diluyendo 
e incluso institucionalizando. 

 Cuando pretendemos hacer-
nos un destino, no debemos es-
perar que otros hagan o dejen de 
hacer.  Cambiar el curso de los 
acontecimientos requiere de 
nuestra incumbencia y no basta 
con gritar consignas perdidos 
en una masa esporádica de mo-
vilizados. Nos hemos habitua-
dos a vivir de excusas: que nos 
excusen por robar, por haber-
nos corrompido, por haber sacri-
ficado niños por quimeras, por 
haber quemado a quienes consi-
deramos nuestros enemigos. 

Hasta se disfraza a la excusa de 
misericordia, pretendiendo que 
quienes no han sido víctimas de 
violaciones a los derechos hu-
manos perdonen a quienes las 
vulneraron de forma sistemática 
e institucionalizada, incurriendo 
en conductas que de conocerlas 
en más detalles a cualquiera le 
darían arcadas. Nadie pretende 
domesticar a rebeldes o anquilo-
sar la fuerza de los cambios con 
el velo de la hipocresía moral im-
puesta por los privilegiados.  

Nadie pretende que no se lu-
che contra el letargo de una so-
ciedad construida sobre ciertas 
mentiras que han sido impuestas 
como dogmas por los más favo-
recidos. Nadie quiere atrinche-
rarse en la tradición para impe-
dir toda emancipación. Pero eso 
no significa aplaudir y felicitar a 
los que “combaten” por progresar 
sin asumir ninguna responsabi-
lidad. No sólo con derechos se 
puede apelar a cambiar el mun-
do, ya que sin deberes corremos 
el riesgo de limitarnos a susti-
tuir a una casta de beneficiados 
por otra. La dignidad del deber es 
para todos exigible por igual. 

Queremos que nos excusen 
por detonar artefactos explosi-
vos apelando la necesidad del 
cambio, total las víctimas son 
policías o bien los ofendidos re-
sultan sólo los daños colaterales 
de una lucha por un bien que se 
dice mayor. Se queman maqui-
narias, propiedades, el esfuerzo 
de cientos de personas invocan-
do deudas históricas, étnicas, 
políticas, etc. Las víctimas ven 
como la institucionalidad indo-
lente da la impresión que abra-
za estas excusas, perdona o se 
oculta a la distancia. 

Nadie pretende que 
no se luche contra 
el letargo de una 
sociedad 
construida sobre 
ciertas mentiras 
vitales.

El peso de la  
responsabilidad

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

Ricardo Israel @israelzipper: Ay 
Chile!En años de debate educacional se 
olvidó el tema de su calidad. Ahora, con lo 
del 5% se extravió q el objetivo era mejorar 
pensiones.

Leonardo Salinas Jeria: Somos una ciu-
dad tan secundaria para el gobierno cen-
tral que nos conformamos con 800 m de 
soterramiento. Debería ser la mayoría del 
tramo, para no partir las comunas en dos. 
Concepción lo merece.

Desde los años ‘90 que se ha venido hablan-
do de que Concepción tiene que recuperar la 
conectividad con el río Bío Bío”.  
Rodrigo Díaz, intendente. 
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U
no de los objeti-
vos principales 
de la educación 
preescolar es que 
el niño menor de 
seis años reciba 

de forma continuada, sistemática 
y ordenada, aprendizajes en am-
bientes favorables, que le den la 
posibilidad de adquirir y desarro-
llar todas las funciones necesa-
rias para enfrentar su futura ense-
ñanza escolar, preparándolo así 
para enfrentar con éxito las exi-
gencias programáticas venideras. 

Descrito de este modo, parece 
evidente que si esa oportunidad es 
provista, todos los niños tendrían 
la posibilidad de proseguir con to-
das las ventajas del caso sus futu-
ros cursos escolares, de menor a 
mayor grado de dificultad. Sin em-
bargo, hay situaciones que condi-
cionan la eficacia de esta inversión 
de los gobiernos, que han hecho 
esfuerzos, como ocurre en nues-
tro país, para ofrecer transversal-
mente esa oportunidad, justamen-
te ante la creciente relevancia de la 
educación de los preescolares a ni-
vel nacional e internacional. 

 Numerosas investigaciones en 
psicología, educación, neurocien-
cias y economía han resaltado los 
beneficios de una estimulación tem-
prana adecuada en el desarrollo y 
aprendizaje de los niños, su futuro 
éxito escolar y su posterior desem-
peño en la adolescencia y adultez. 
Es esta la primera consideración, la 
calidad de la estimulación tempra-
na en el seno familiar, lo cual impli-
ca la situación particular de cada 
hogar, donde se supone existe el en-
torno más natural para estimular 
tempranamente a un niño pequeño 
y ofrecerle el ambiente que necesi-
ta para explorar y descubrir. 

Hay un hecho relevante en esta si-
tuación; la diferencia en el nivel edu-
cacional de los padres, por no men-
cionar las diferencias socioeconó-
micas en general. Se ha observado 
que los niños de mejores rendimien-

tos académicos provienen de ho-
gares donde los padres tienen claras 
ventajas educativas, en otros tér-
minos, los alumnos aventajados po-
seen una alta probabilidad de tener 
padres aventajados, tanto en tér-
minos de educación como de parti-
cipación en la fuerza laboral. Según 
los resultados del examen Pisa del 
año 2015, en promedio, un 97% de 
padres aventajados había cursado la 
educación superior y un 94% tra-
bajaba en ocupaciones que requie-
ren destrezas calificadas. Por el con-
trario, solo un 8% de los padres de-
saventajados tenía un similar nivel 
laboral y un 88% no había comple-
tado estudios superiores. 

El resultado neto de esta situa-
ción es que hay un “efecto cuna”, 
para bien o para mal, que requie-
re un trato remedial cuando las 
situaciones son de desventaja, 
para no perpetuar una brecha que 
se ha mantenido por decenios. 
Para interrumpir esta desfavorable 
profecía, debe ofrecerse, especial-
mente a los hijos de hogares desa-
ventajados, una temprana educa-
ción y cuidado de alta efectividad, 
de no haberla, no se puede inte-
rrumpir, salvo notables excepcio-
nes,  el círculo vicioso de la desven-
taja socioeconómica y cultural. 

A pesar de esta necesaria oportu-
nidad, el análisis estadístico de la 
Ocde sobre la educación preescolar 
y escolar en Chile, indica que sólo 
el 44% de los niños de tres años asis-
te a un recinto educacional, ubi-
cándose entre los países con menor 
asistencia al sistema. No hay en to-
dos los padres un convencimiento 
de la utilidad de esta etapa educa-
tiva o hay dificultades que no han 
sido debidamente valoradas. 

Puede ser que sea ésta la opor-
tunidad de poner patines a la in-
fancia más vulnerable del país, no 
puede perderse por falta de con-
vencimiento.

No hay en todos los 

padres un 

convencimiento de 

la utilidad de esta 

etapa educativa o 

hay dificultades que 

no han sido 

debidamente 

valoradas. 

EN EL TINTERO

venson, alcanzó tanta popu-
laridad, que cambió definiti-
vamente la forma de contem-
plar a los piratas, de ahí para 
adelante quedaron unidos a 
mapas misteriosos condu-
centes a tesoros incalcula-
bles, con líneas de puntos y 
flechas de dirección, goletas 
negras, ron, islas tropicales 
con cocoteros y arena blanca, 
especiales para banquetes 

pantagruélicos, hermosas 
acompañantes y ma-

rineros con patas 
de palo, con lo-
ros al hombro y 

argollas doradas 
en la oreja, bajo el 

pañuelo a lunares. 
No se parecen para nada a 

los actuales, que piratean lo 
que pillan. Estamos en la fase 
de luchar contra ellos, sobre 
todo aquellos que son roba-
dos de propiedad intelectual 
y de derechos legítimos, 
como los anteriores tienen 
sus escondrijos y guaridas, 
su navegación es más bien 
virtual. Habrá que esperar 
hasta su eliminación para en-
contrarles el lado novelesco. 

 
                         PROCOPIO

El estimulante 
mundo pirata

IMAGINEMOS

Los piratas no tenían nada 
de agradable, ladrones y ase-
sinos, por lo general muertos 
de hambre y de susto, ya que 
si no daban un golpe no obte-
nían cuartel, razón por la 
cual, después de un breve 
tiempo de relativa gloria, fue-
ron exterminados. 

 Pasado el miedo, se fue te-
jiendo su leyenda, en baladas 
y leyendas populares, descri-
biéndolos de modo román-
tico, como Robin 
Hoods de los ma-
res, robando a ri-
cos para repar-
tir a los pobres, 
capitanes elegan-
tes y justicieros, ama-
bles con las damas y bastan-
te seductores con las cautivas 
que por lo general quedaban 
prendadas para siempre de 
estas joyitas después de sim-
bólicos y breves capítulos de 
rebeldía y desprecio.  

Invaden el mundo litera-
rio, de la mano de Byron, “El 
Corsario”, en 1814, de la plu-
ma de Sir Walter Scott, “El 
Pirata”, en 1821. La Isla del Te-
soro en 1883 y Peter Pan en 
1911. Sobre todo la novela 
“La Isla del Tesoro”, de Ste-
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Beatriz Sánchez estuvo en la zona invitada por 
la carrera de periodismo de la Universidad de 
Concepción (UdeC), para dictar una clase ma-
gistral y dar inicio oficial al año académico. Ha-
bló de su experiencia como periodista y la con-
centración de los medios de comunicaciones, no 

obstante, y tal como lo habían adelantado algu-
nos dirigentes de Frente Amplio, no ahondó en 
su opción presidencial. Explicó que tanto RD 
como el Movimiento Autonomista aún deben 
definir si la apoyarán, hecho que quedará zan-
jado, mediante votación, mañana jueves. 

Beatriz Sánchez declina hablar sobre opción presidencial
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JORGE SABAG (DC) Y ALEJANDRO NAVARRO (PAIS)

No han sido pocas las voces que, 
en los últimos meses, se han alza-
do en contra de la creación de la Re-
gión Ñuble. Sin ir más lejos, la sema-
na pasada, un día antes de asumir 
la presidencia de la comisión de 
Gobierno Interior, el diputado del 
Distrito 45, Marcelo Chávez (DC) 
manifestó sus dudas y planteó la 
idea de debatir todos los puntos 
que aún generan conflicto. 

En la citada comisión, en tanto, 
estuvieron los abogados Augusto 
Quintana, Armando Cartes, y re-
presentantes de Corbiobío, dando 
a conocer algunos de los argumen-
tos por los cuales no debiera produ-
cirse la división de la Región. 

En reciente paso por Concep-
ción, Quintana, que además es aca-
démico de la Universidad de Chile, 
planteó errores de constitucionali-
dad que deben ser reparados, entre 
ellos, la cantidad de senadores y la 
representación de los futuros con-
sejeros regionales. “La ley (que crea 
la Región de Ñuble) altera y afecta 
un mandato popular, y eso es gra-
vísimo”, dijo a Diario Concepción. 

Pero las de rechazo han sido las 
voces más recientes, pues han ha-
bido sectores que han empujado 
con fuerza la creación de la Región. 
Una de ellas es la del diputado del 
Distrito 42, Jorge Sabag (DC), quien 
salió al paso de los cuestionamien-
tos. “Tenemos una provincia como 
Ñuble que tiene una fisonomía 
agroalimentaria versus el resto de 
la Región que es claramente indus-
trial. Creo que esto potenciaría a las 
dos regiones”, manifestó de entra-
da el parlamentario. 

 
Argumentos técnicos 

Sabag, quien representa al terri-
torio, desestimó que esta sea una de 
las razones por las cuales apoya la 
idea, pensando en que es en Ñuble 
donde está su electorado. Aseguró 
que “hay fundamentos sólidos, si 
fuera por eso, uno podría llegar a las 
25 provincias, como decía el ex pre-
sidente (Ricardo) Lagos, antes de la 
regionalización. No se trata de crear 
regiones por crearlas, hay argumen-
tos sociológicos y técnicos”. 

Ñuble tiene su propia identidad, 
dijo, apuntando a muchos destaca-
dos creadores que son hijos del te-
rritorio como Violeta Parra o Clau-
dio Arrau, y además, a los altos ín-
dices de rezago. 

“Con una administración más 
cercana es posible revertir esos 
índices. Hay una situación estruc-
tural que no obedece a una admi-

Congresistas defienden 
Ñuble Región y acusan 
celo empresarial

nistración en particular. En Chile 
las decisiones se toman de forma 
muy centralizada. Hay que pensar 
sólo en la ruta costera que ha es-
perado por años. Al ritmo que se 
están haciendo las inversiones 
tendríamos que esperar 40 años 
para poder llegar a un nivel de de-
sarrollo. Piensa en la pesca, que 

podría ser de un potencial enor-
me, no ha sido desarrollada, por-
que nunca se ha centrado en ello”, 
comentó. 

En opinión de Sabag, las críticas 
que han surgido en el último tiem-
po, principalmente de sectores em-
presariales y regionalistas, que han 
manifestado el debilitamiento de la 
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El senador dijo que los argumentos contrarios son tardíos 
y el diputado agregó que quienes apuntan a perder 
competitividad frente a Santiago están equivocados.

Región frente a Santiago, están 
equivocadas. 

“Los estudios de las universida-
des del Bío Bío y Concepción ha-
blan de una fortalecimiento de las 
regiones, además, nuestro modelo 
no aspira a competir con Santiago, 
sino a competir con nosotros mis-
mos”, sostuvo el parlamentario. 

Para el senador de Pais, Alejandro 
Navarro, estos argumentos contra-
rios al proyecto son tardíos y serán 
en vano “porque se va a crear Ñuble 
Región”. 

“No logro comprender por qué 
algunos sectores productivos de 
la Región del Bío Bío creen que 
esta iniciativa va a afectar la capa-
cidad negociadora de la Región 
con la Metropolitana”, sostuvo el 
congresista.  

No obstante, se apuró en mani-
festar que “hay una especie de celo, 
por cuanto una región aledaña, 
agropecuaria, silvícola, puede gene-
rar una paralelo competitivo que 
verá fortalecidas sus posiciones. 
De hecho, la alternativa del aero-
puerto internacional va a ser el de 
Pinto”.

Abogado constitucionalista 
ha manifestado errores 
graves que deben ser 
corregidos en el proyecto. 

Errores de 
constitucionalidad

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Según Jorge Sabag, la creación 
de la Región de Ñuble es 
complementaria con el proyecto 
que fortalece las regiones.

No existe 
contradicción
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“Tenemos que esforzarnos para 
poder mantener la fe pública”
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INTENDENTE RODRIGO DÍAZ:

Contraloría detectó irregularidades que podrían constituir 
delito en dos reparticiones públicas de la Región del Bío Bío. 

El intendente de la Región del Bío 
Bío, Rodrigo Díaz, se refirió a los an-
tecedentes entregados por Contra-
loría respecto a presuntas irregula-
ridades al interior del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente y del 
Gobierno Regional.  

Según indicó la máxima autori-
dad regional, “nuestra administra-
ción está dispuesta a cooperar en lo 
que sea para ayudar con las investi-
gaciones que se están llevando a 
cabo desde el punto de vista de la 
arista penal. Tenemos que esforzar-
nos al máximo para mantener la fe 
pública y el adecuado uso de los re-
cursos públicos”.  

Recordemos que las indagacio-
nes comenzaron luego de conocer-
se el fraude al interior de Carabine-
ros, cuando el contralor general, Jor-
ge Bermúdez, inició una serie de 
auditorías en servicios públicos con 
manejo de grandes sumas de dine-
ro. Las investigaciones, que se exten-
dieron hasta los jefes de Administra-
ción y Finanzas de las entidades, re-
velaron que en 114 casos, de los 320 
servicios estudiados, se presenta-
ban anomalías.  

De todos los casos detectados en 
el primer barrido, se encontraron 
cinco donde, eventualmente, po-
dría haber un delito, dos de ellos 
pertenecientes a la Región. En estos 
casos irregulares, estarían involu-
crados Daniela Moraga, jefa del De-
partamento de Inversiones y Muni-
cipalidades del Gobierno Regional, 
y de Patricio Sáez, ingeniero civil 
médico y actual jefe del Departa-

mento de Equipos Médicos e Inge-
niería Hospitalaria del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente.  

El primer caso está siendo inves-
tigado y, para esto, el intendente or-
denó un sumario interno, aunque 
Moraga negó cualquier irregulari-
dad en su actuar. Respecto a la situa-
ción de Saéz, la autoridad informó 
que “se trata de una denuncia reali-
zada a fines del año pasado por el 
propio hospital, que implicó tanto 
un sumario como una denuncia que 
se hizo ante la PDI”.  

Respecto a estas presuntas irre-
gularidades, el Ministerio Público 
designó al fiscal Raúl Guzmán para 
investigar cada uno de los casos. 
Por su parte, el jefe de la bancada de 
diputados de la UDI, Felipe Ward, 
pedirá citar al ministro de Obras 
Públicas, Alberto Undurraga, y al 
subsecretario de Desarrollo Regio-
nal, Ricardo Cifuentes, ante la Co-
misión de Gobierno Interior para 
que ambos expliquen lo sucedido en 
sus reparticiones. 

EL INTENDENTE DÍAZ  ordenó un sumario interno en contra de Daniela Moraga, funcionaria del Gore.

ISIDORO VALENZUELA M.

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Buscando la defensa y promoción de los 
Derechos Humanos de lesbianas, gays, bise-
xuales, transexuales e intersexuales en los ám-
bitos sociales, culturales, políticos, económi-
cos,  jurídicos y legislativos, el móvil se cons-
tituyó como fundación en la Región en pro de 

un trabajo descentralizado. 
La directiva regional, que se mantendrá por 

cinco años, es conformada por la abogada de 
la organización Paola Laporte, junto a la vo-
luntaria Nadia Ordenes y el vocero del Movilh, 
Esteban Guzmán. 

Movilh se constituye como fundación en la Región

“Las fiscalizaciones son muy dispares 
entre farmacias privadas y públicas”

HÉCTOR IRELAND, PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE QUÍMICOS FARMACÉUTICOS: 

Tras las fiscalizaciones realizadas 
por la Seremi de Salud a farmacias 
de la Región, que evidenciaron una 
serie de incumplimientos a la Ley de 
Fármacos donde la falta de un Quí-
mico Farmacéutico es causal de 20 
sumarios en tres años, el presiden-
te regional del gremio, Héctor Ire-
land, aseguró que el problema no es 
causado por sus pares, sino por los 
empleadores.  

“Hay que hacer hincapié en que se 
genera porque los empleadores no 
contratan más personal para com-
pletar el horario de funcionamien-
to de la farmacia o para los turnos de 
noche. Se está sobre explotando a los 
colegas, tenemos casos en que han 
realizado turnos de hasta 24 horas”, 
manifestó el presidente del gremio, 
quien además es jefe de la farmacia 
de urgencia del Hospital Penco Lir-
quén. 

- ¿La solución está en que cada 
farmacia privada contrate a lo 
menos dos químicos entonces? 

- Sí, la ley establece que durante el 
horario de funcionamiento de la far-
macia, ya sea diurno o nocturno 
debe haber siempre un químico. 
Esto contribuiría a no explotar a los 
colegas, ya que tienen derecho a ho-
rario de colación y descanso. 

-¿ Qué pasa si esto no se cumple?  
- Las repercusiones pueden ir des-

de clausurar la farmacia, si se esta-
blece que la responsabilidad es del 
empleador y que no cuenta con un 
químico contratado  durante todo el 
horario que funciona, o bien, si hay 
un profesional contratado, y este no 
está presente en el momento de la 
fiscalización, sería sancionado. 

- ¿Cómo ve el gremio el funcio-
namiento de la ley y las fiscaliza-
ciones que se realizan? 

- La ley puede ser mejorada, pero 
el mayor problema se da en las fis-
calizaciones que son muy dispares 
entre farmacias privadas y públicas. 
Las fiscalizaciones son sólo para las 
cadenas o independientes, pero  en 
el área pública no hay sanciones ni 
sumarios administrativos.  

- ¿Entonces, lo que se busca es 
igualdad de condiciones? 

- Pedimos jugar en la misma can-
cha con igualdad de condiciones 
porque se ve un poco de arbitrarie-
dad y que la Seremi hace vista gor-
da en el ámbito público.  

- ¿Usted ha sido fiscalizado en 
el hospital Penco Lirquén?  

-  Sí, somos fiscalizados por la Se-
remi, pero no se establecen multas 
a la falta del químico farmacéutico, 
sólo se deja una anotación en la vi-
sita inspectiva que indica que no es-
tuvo el farmacéutico, pero eso no 
trae repercusión para la institución. 
Totalmente diferente a lo que ocu-
rre en las privadas.   

Creemos que todos deben acatar 
la ley, más aún el sistema público, 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El líder del gremio aseguró que la Seremi de Salud no genera sumarios ni sanciones 
en el ámbito estatal, a pesar de la falta de profesionales. Agregó que están 
trabajando para que la Ley de Fármacos 2 regule precios y evite venta en góndolas. 

IRELAND ASEGURÓ QUE  
la Seremi de Salud hace vista 

gorda a las fallas en el 
sistema.

de Cesfam, Cecof y SAR.  
- ¿Al ser la ley tan estric-
ta con los privados podría 

limitar el trabajo de los 
químicos que se insta-
lan con pequeñas far-
macias? 

- Las farmacias priva-
das ocupan el 80% del 
mercado. Se puede 
competir en cuanto a 

posicionamiento y clien-
tela, pero no con los pre-
cios de los medicamentos 

porque las grandes ca-
denas, obviamente, 

obtienen mejo-
res precios al 
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comprar en gran volumen para dis-
tribuir a todos sus locales.  

Acá lo que se necesita es que el Es-
tado regule los precios de los medi-
camentos, generando protección a 
estos y no considerarlos un bien de 
consumo, sino esencial. 

- Como gremio, ¿qué están ha-
ciendo para lograr modificacio-
nes en la ley? 

- Estamos trabajando a nivel cen-
tral y regional en propuesta para la 
Ley de Fármacos 2, que se está tra-
mitando en el Senado. Tenemos un 
representante en la comisión de Sa-
lud para lograr, por ejemplo, una re-
gulación de precios efectiva, evitar 
temas como que el dueño de un la-
boratorio sea además dueño de una 
farmacia para favorecer la libre com-
petencia y, también, que no se per-
mita la venda de medicamentos en 
góndola para evitar que el consumi-
dor tenga acceso libre al medica-

mento, es decir,  llegue y compre 
sin un consejo respecto al uso ra-

cional y sus consecuencias.  
 - Más allá de los cambios 

a la ley, las fiscalizaciones 
también evidenciaron 

medicamentos vencidos 
y fallas en cadenas de 

frío, ¿cuál es su posi-
ción en ese sentido? 

- Desde el punto de 
vista técnico no pode-

mos asegurar ni generalizar 
que exista falta de asesoría técni-

ca en las farmacias (materia de su-
mario), ya que el profesional asegu-
ra la calidad de los medicamentos, 
pero para ello el empleador debe 
velar por tener las herramientas 
de trabajo y condiciones física de 
almacenamiento que están bajo la 
normativa vigente.  

No obstante, el Colegio  capaci-
ta a los profesionales inscritos res-
pecto a la normativa y cumplimien-
to, se  puede mejorar esos aspectos, 
si es que fuera una falencia, pero no 
podemos generalizar que todas las 
farmacias tengan medicamentos 
vencidos o que falte el control de 
temperatura. Puedo dar fe que prác-
ticamente el 100% cumple. 

Ireland agregó que están realizan-
do un catastro de todas las farma-
cias a nivel regional, que estará ter-
minado a fin de año y que permiti-
rá contar con un registro detallado 
de las farmacias, ubicación y funcio-
namiento. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

después de todo cuentan con la au-
torización sanitaria para funcionar, 
lo que implica tener un químico far-
macéutico, llamado director técni-
co, que tiene la responsabilidad téc-
nica, administrativa y clínica de la 
farmacia. Además, el sistema públi-
co debe contratar un químico far-
macéutico complementario para el 
horario en que no esté el director 
técnico. No pueden llegar y abrir 
farmacias sin cumplir con la ley.  Ob-
viamente, con una modalidad con-
tractual de acuerdo a la ley. 

- ¿Cómo justifican ese funcio-
namiento irregular? 

- Buscan un resquicio en la ley 
que se llama “botiquín de farma-
cias”, lo que es muy grave porque les 
permite trabajar sin tener un quími-
co farmacéutico, a pesar que  cuen-
tan con un arsenal igual al de las 
farmacias. Le cambian el nombre 
para evitar contratar un profe-
sional.  

- ¿Existen otras áreas 
donde falte contratar a 
un químico? 

- El programa Fofar, 
Fondo Farmacia de 
Medicamentos para 
Enfermedades no 
Transmisibles, ase-
gura medicamen-
tos para la hiper-
tensión arterial, 
diabetes melli-
tus tipo II y co-
lesterol eleva-
do en una ca-
nasta básica 
de atención 
primaria, esto 
gracias a que 
considera la 

contratación de quí-
micos farmacéuti-
cos en consulto-
rios y depen-
dencias del 
Minsal para la 
adquisición y 
atención di-
recta de pa-
cientes. En 
este sentido 
también exis-
te una brecha, 
ya que no todos 
los municipios 
consideran quími-
cos en las far-
macias 
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Condenados prestarán 
servicio a la comunidad 
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INÉDITO ACUERDO ENTRE GENDARMERÍA Y MUNICIPIO DE SAN PEDRO DE LA PAZ

El beneficio es para sentenciados por faltas o delitos menores, como hurtos y 
amenazas. Prestarán labores de aseo y ornato. 

Un convenio para la prestación 
de servicios a la comunidad de 
condenados en libertad firmó la 
Municipalidad de San Pedro de  la 
Paz y la Dirección Regional de 
Gendarmería, proyecto que busca 
favorecer la reinserción de infrac-
tores de ley. 

Se trata de personas que son 
condenadas por los tribunales de 
justicias a penas alternativas, por 
delitos menores o multas y que se 
aplica al amparo de la Ley Nº 
20.587. Estas personas que se aco-
gen al beneficio de esta ley deben 
prestar  servicios en beneficio de la 
comunidad, que representen una 
mejora a grupos en  situación de 
precariedad. 

El alcalde Audito Retamal ex-
presó que “nosotros queremos 
construir una ciudad que acoja, 
que no sea sólo castigadora, por-
que de ese modo avanzamos hacia 
una comuna más justa”.   

Precisó que “se trata de conde-
nados por faltas o delitos menores 
que merecen una oportunidad 
para enmendar el error que pu-
dieran haber cometido, y esta es 
una muy buena alternativa que 
queremos apoyar”. 

Bajo este sistema de penas alter-
nativas en la región se han conde-
nados a 3 mil 43 personas, de las 
cuales 390 pertenecen a la comu-
na de San Pedro de la Paz, donde 
actualmente existen 8 centros 
para cumplir estas penas de be-
neficio a la comunidad. 

El director regional de Gendar-

mería, coronel Christian Alveal, 
destacó que “esta ley que entrega 
este beneficio permite efectiva-
mente mejorar los procesos de re-
inserción social y es una real alter-
nativa al sistema de internación 
que resulta además mucho más 
caro para el país”. 

En este sentido, de acuerdo a las 
cifras de Gendarmería, el nivel de 
reincidencia de quienes cumplen 
estas condenas en libertad es de 
sólo el 10%, lo que se considera un 
rango bajo para los estándares in-
ternacionales. 

El coronel Alveal destacó que la 
experiencia de países nórdicos 
donde este sistema ha generado 
resultados positivos y se busca de 
alguna forma replicar estos ejem-
plos positivos. 

 
La implementación 

El director de Seguridad Pública 

de la comuna, Andres León, expli-
có que falta la ratificación del con-
venio y luego se recibirá a quienes 
envíe Gendarmería. Se trata de 
personas con domicilio en la co-
muna y que cometieron simples 
delitos o faltas, como hurtos, ame-
nazas o conducción en estado de 
ebriedad.  

“En principio abrimos cinco cu-
pos mensuales para cumplir este 
convenio, en el que las personas 
podrán cubrir labores de Aseo y 
Ornato, como mantención de áreas 
verdes y limpieza de estructura co-
munitaria”, dijo León, quien agre-
gó que  Gendarmería es la entidad 
encargada de vigilar que la perso-
na cumpla el trabajo comunitario 
que se le asignó. 

GENTILEZA  M. SAN PEDRO DE LA PAZ

EL CONVENIO cuenta con cinco cupos mensuales para los condenados. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.868,88

COMMODITIES 

2,30% Igpa 24.335,42 2,12%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $826,26 Cobre (US$/libra)$2,62
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $48,56

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (28/3)

UTM MARZO

$46.368,00

$26.468,53
Dólar Observado $661,64 Euro $722,06

SEGÚN ENCUESTA DE YAPO.CL Y DATOS DE BUSCALIBRE.COM

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con la última encues-
ta encargada por Yapo.cl a nivel na-
cional, Bío Bío es la segunda región 
que más vende artículos a través de  
Internet. 

Así lo confirmó Ramón Vallejos, 
jefe de Nuevos Negocios de Yapo.cl 
quién indicó que “la Región del Bío Bío 
salió como la segunda del país que 
vende más artículos por Internet, 
como por ejemplo; computadores o 
equipos electrónicos, vehículos y ar-
tículos del hogar”.  

Vallejos aclaró además que “se tra-
ta de una tendencia que va en au-
mento y que se ha multiplicado por la 
usabilidad de Internet y el mayor ac-
ceso que hoy en día tienen los chile-
nos”, explicó.     

Bío Bío es la segunda región que más 
transa artículos a través de Internet
Mientras que computadores, equipos electrónicos, vehículos y artículos del hogar son los más 
vendidos en Yapo, desde Buscalibre dicen que la Región aumento 60% las transacciones en 2016.
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ARTÍCULOS 
TECNOLÓGICOS siguen 

acaparando el interés de 
quienes comercian a 

través de las distintas 
plataformas de Internet.

trónicas de productos incautados por 
aduana que no reclaman dueño, no se 
pagaron los derechos respectivos o 
simplemente no se entregó la docu-
mentación respectiva solicitada por 
Aduana de Chile. Las subastas, previo 
a este proyecto de ley, se realizaban de 
forma física y existía un concepto de 
pago por martillo (8%) cosa que con 
estas subastas electrónicas no va a 
existir. De igual forma, esto es un plus, 
pero un e-commerce como el nuestro 
no oferta en este tipo de subastas ya 
que son productos bajo la tutela del 
Estado de Chile. Es un beneficio para 
empresas o personas naturales que 
quieren participar estando en cual-
quier lugar del mundo, además de 
ahorrarse el 8% del martillero”.

FRASE

“Se trata de una tendencia que 
va en aumento y que se ha 
multiplicado por la usabilidad 
de Internet”.

Ramón Vallejos, jefe de Nuevos Negocios de 
Yapo.cl 

“Las compras que se encargan 
de Amazon en regiones han 
tenido un incremento de un 75% 
y en Bío Bío ha tenido un alza 
del 60%”. 

Eduardo Stekel, gerente de Nuevos Negocios 
de Buscalibre.com.

25%Por su parte, Eduardo Stekel, ge-
rente de nuevos negocios de Busca-
libre.com, aportó que “el último año 
hemos notado que las compras que 
se encargan de Amazon en regiones 
han tenido un incremento de un 75% 
y en Bío Bío ha tenido un alza del 
60%”, aseguró. 

En relación a cuáles son los produc-
tos más comprados en nuestra zona,  
Stekel dijo que “los productos que se 
compran en Amazon o Ebay a través 
de Buscalibre.com en la Región del Bío 
Bío son muy variados y para todos los 
gustos, los tecnológicos abarcan apro-
ximadamente el 25% de las ventas. 
Luego, la categoría de moda y calza-
do es muy importante. La tercera ca-
tegoría más importante son los re-
puestos y accesorios para el auto. 
Otros productos importados son 

aquellos para coleccionistas e instru-
mentos musicales”, detalló. 

En cuanto a las cifras nacionales de 
Buscalibre.com el ejecutivo destacó 
que “traemos miles de productos des-
de EE.UU cada semana. Sólo en Chi-
le e incluyendo las otras líneas de ne-
gocio de la empresa, Buscalibre tuvo 
ventas sobre los 10 millones de dóla-
res en 2016. Sumando las ventas en 
otros países como Colombia, Argen-
tina, España, México y Estados Uni-
dos, las ventas totales de Buscalibre 
serán cercanas a los 14 millones de dó-
lares en el mismo año”. 

 
¿Cómo opera la página de Buscali-
bre.com? 

Para saber un poco más acerca de 
cómo opera el sitio de buscalibre.com, 
el gerente de nuevos negocios de la em-
presa, explicó: “para hacer todas las 
compras al extranjero de Amazon, 
Ebay, Carter´s, Ikea, entre otros, a tra-
vés de Buscalibre.com es muy fácil. Hay 
que copiar el link del producto de la pá-
gina donde se quiera comprar, pegarlo 
en Buscalibre.com, ahí se muestra el 
precio final que se debe pagar, incluyen-
do impuesto y traslado, para tener lo 
que se quiere en la puerta de la casa, se 
paga de la forma que más le acomode 
y sólo hay que esperar.  Y si lo hace a tra-
vés del navegador Chrome, el cliente 
puede descargar nuestra extensión y 
basta con entrar a Amazon y en el mis-
mo sitio le mostrará el valor del produc-
to a través de Buscalibre.com. Además, 
todas las compras que la gente realice 
a través de este sistema cuentan con ga-
rantía en Chile para todos los produc-
tos. Se compra en el extranjero, pero es 
como si fuera realizada en Chile”. 

 
E-Commerce 

Guillermo Vega, gerente de El Con-
tainer (www.elcontainer.cl), al ser 
consultado por la relación que existe 
entre el e-commerce y plataformas 
como Yapo.cl o Buscalibre.com. expli-
có: “estas plataformas son empresas 
que agrupan sellers, ellos no venden 
directamente, sino que son Mar-
ketplace que unen al cliente y al pro-
veedor(seller) llevándose una comi-
sión respectiva por venta. La relación 
que tienen con el e-commerce es que 
funcionan exclusivamente on line y su 
misión es generar una matriz de clien-
tes lo más grande posible , además de 
sellers, ya que su oferta debe apuntar 
a una amplia variedad en todas las ca-
tegorías posibles”. 

Requerido respecto del anunció de 
subastas a raíz de la modernización 
a través de la reciente entrada en vi-
gencia de nueva ley aduanas, respon-
dió: “tengo entendido que existe un 
proyecto de ley sobre subastas elec-

De las ventas de Buscalibre.com en la 
Región del Bío Bío corresponde a artícu-
los tecnológicos.
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Socios de Concepción pierden la 
presidencia de Empresas Masvida

EL MÉDICO SANTIAGUINO DAVID MEDINA SE IMPUSO SOBRE ALIRO BOLADOS Y FRANCISCO GARRIDO

A las 18.39 horas y en el más abso-
luto silencio ingresó hasta el Club El 
Golf de Santiago la directiva de Em-
presas Masvida, encabezada por el 
doctor Claudio Santander Kelly, a lo 
que sería su última junta de accionis-
tas al mando de la cuestionada ase-
guradora. Allí, los representantes de 
las 89 sociedades médicas - 84 corres-
ponden a la isapre y 5 a MV Clinical- 
definieron a su nueva directiva por los 
tres años, en una reunión que fue 
más tranquila que la junta del 3 de 
marzo pasado, terminando con Da-
vid Medina (Santiago) como el nue-
vo presidente, dejando  atrás las as-
piraciones de los médicos penquistas 
Aliro Bolados y Francisco Garrido. 
Eso sí, quedaron como directores. 

A pesar de que la citación oficial 
era a las 19 horas en la zona deno-
minada como “Sanhattan”, varios  
de los socios arribaron cerca de las 
seis de la tarde, en donde analizaron 
las posibilidades de obtener una lis-
ta de consenso para así evitar una 
votación. Esto no se logró y se debió 
dar paso a un debate entre los can-
didatos. A esta reunión, la directiva 
saliente no asistió. 

Finalmente, pasadas las 19:30, 
comenzó a la asamblea, en cuya ta-
bla existía un único punto: “la re-
nuncia presentada por el directorio 
de la sociedad y la elección de un 
nuevo directorio”. Primero se hizo 
una exposición de la actual situa-
ción, en la que no hubo críticas ha-
cia Santander, para que después los 
candidatos entregaran sus visiones 
sobre el futuro de la empresa. 

Sin embargo, los representantes penquistas quedaron como directores del 
holding, quienes trabajarán contrarreloj para definir el futuro de la empresa 
que este viernes vivirá un día clave: el termino o extensión del corralito.

ISIDORO VALENZUELA M.

ta de consenso a la que tampoco se 
llegó a buen puerto. Es por ello que 
los aspirantes pasaron a exponer sus 
visiones. Allí surgieron frases como:  
“volver al origen” de la empresa,  “si 
hay una o dos manzanas podridas no 
toda la caja lo está también” y “que 
alguien neutro ponga cordura”. 

 
Votación y salida del abogado 

Tras las presentaciones llegó el 
momento de la votación en donde 
se vivió la única polémica de la jor-
nada, puesto que los accionistas pi-
dieron la salida del salón del aboga-
do penquista Remberto Valdés. Los 
presentes fundamentaron la soli-
citud en que el jurista no es accio-
nista del conglomerado. Finalmen-
te Valdés se retiró. 

En la votación, a la que llegaron 
siete candidatos, las cinco primeras 
mayorías fueron para los penquistas 
Aliro Bolados y Francisco Garrido, 
el viñamarino Alejandro Yañez y los 
capitalinos Jorge Claro y David Me-
dina, quedando este último como 
presidente del holding Masvida.  

Para el nuevo mandamás, la prin-
cipal prioridad será proteger a los 
afiliados que están en la isapre. 
“Nuestra compañía sufrió una crisis 
que está en investigación y nosotros 
la sacaremos adelante con los apo-

yos de los oferentes y del interven-
tor”, aseguró. En relación a la ofer-
ta de Nexus, Medina expresó que 
eso será definido por el interventor 
Robert Rivas, decisión que será res-
paldada por el directorio. 

Por su parte el ahora director del   
holding,  Aliro Bolados, expresó que  
“estamos todos unidos. Nosotros 
nunca estuvimos resentidos, sólo 
dijimos las cosas como eran. Con un 
poco más de tiempo se logró que un 
nuevo directorio analice con un 
nuevo prisma la situación”. 

Durante la jornada de ayer, la 
nueva directiva sostuvo reuniones 
con el Superintendente de Salud, 
Sebastián Pavlovic y el interventor 
Robert Rivas. Este viernes se decide 
si el corralito se suspende o conti-
núa, que de acuerdo a fuentes cer-
canas, suena la posibilidad de exten-
derse 30 días más. 

 
Santander: tarea finalizada 

Uno de los más esperados de la 
cita fue el saliente presidente Clau-
dio Santander Kelly, quien al retirar-
se del Club El Golf respondió es-
cuetamente a las preguntas de la 
prensa. “El comentario es de la di-
rectiva nueva. La tarea está finaliza-
da y fue una buena elección de di-
rectorio. Me voy tranquilo y hay mu-

chas tareas por hacer. Es un 
directorio excelente”, expresó al fi-
nalizar una jornada en la que puso 
fin sus 24 años a la cabeza de la ins-
titución que fundó, la denominada 
“isapre de médicos”. 
 
Arista Judicial 

Durante la semana, la PDI reali-
zó diversas diligencias en las ofici-
nas centrales de Masvida en Con-
cepción, de acuerdo a la solicitud 
realizada por el abogado Rember-
to Valdés, quien se mostró confor-
me con lo realizado. 

Ahora, el jurista espera que el 
Servicio de Impuestos Internos se 
haga parte en la causa, puesto que 
ya estarían los antecedentes sobre 
delitos tributarios en los que habría 
incurrido la saliente directiva del 
holding. 

Igualmente, espera que el Conse-
jo de Defensa del Estado responda 
el oficio que emitió la Cámara de 
Diputados, en donde piden que se 
haga parte en la causa, puesto que 
Masvida habría vulnerado la buena 
fe, al entregar información falsa al 
regulador. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PRIMERA TAREA 
será concretar un nue-
vo inversionista junto 
con el interventor  Ro-
bert Rivas.

Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Nuestra compañía sufrió una 
crisis que está en investigación 
y nosotros la sacaremos 
adelante con los apoyos de los 
oferentes y del interventor”.

David Medina, recién asumido presidente de 
Empresas Masvida.

Al comienzo de la asamblea se 
postularon 10 candidatos - dos de 
Concepción, cuatro de Santiago, uno 
de Talca, uno de Rancagua, uno de 
Temuco y uno de Viña del Mar. Con 
ellos, se volvió a insistir con una lis-
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Enero
Desde comienzos de este año 
que Isapre Masvida no efectúa 
pagos, acumulando la deuda que 
obligó a esta medida.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ISAPRE DEBE $2 MIL MILLONES 

El gerente de la clínica, Jorge Plaza de los Reyes, 
aseguró que la medida se revoca con plan de 
pago y demostración monetaria concreta.

Fue un comunicado inter-
no que comenzó a circular 
por las redes sociales y que 
tuvo que salir a aclararse en 
voz del gerente general, Jorge 
Plaza de los Reyes: que la Clí-
nica Sanatorio Alemán sus-
pende la atención a pacientes 
que lleguen con bonos de 
Masvida, ya que la isapre les 
adeuda $2 mil millones. La 
medida afectará a un prome-
dio de 3 mil usuarios que son 
afiliados de la aseguradora 
de salud de origen penquista. 

“Más o menos el  12% de 
nuestro movimiento es con 
isapre Masvida y atende-
mos en urgencias 5 mil al 
mes. Son entre 500 a 600 
personas de Masvida. En el 
centro Médico estamos con 
20 mil pacientes al mes. Si 
aplico el mismo porcentaje 
son poco más de 2 mil”, 
puntualizó Plaza de los Re-
yes, lamentando profunda-
mente la situación. 

Eso sí, aclaró que la medi-
da es transitoria. “Hoy pe-
dimos que nos paguen. El 
plan de pago debe ir a acom-

pañado de una demostra-
ción concreta”, precisó el ge-
rente general del Sanatorio 
Alemán. 

Se detalló que desde ene-
ro que Masvida no paga deu-
das, algo que Plaza de los Re-
yes le hizo ver de manera 
personal a quienes tienen in-
tervenida la isapre por par-
te de la Superintendencia de 
Salud. 

“Tuve la oportunidad de 
plantearle personalmente 
esta situación al interventor. 
Quedaron de estudiarlo y 
después nunca más tuvimos 
una respuesta, después de la 
reunión con el día jueves con 
el segundo que está por par-
te de la superintendencia 
como interventor”, puntua-
lizó Plaza de los Reyes. 

Medidas 
El gerente general del Sa-

natorio Alemán recordó que 
cuando Masvida partió con 
la crisis dio muchas facilida-
des, incluso con convenios. 

Y en esta ocasión por res-
peto a los pacientes señaló 
que se dispondrá de una ofi-
cina y una ejecutiva para in-
formar a los afiliados de 
Masvida las formas de pago 
ante el no recibimiento de 
bonos, ya que la idea es “que 
puedan  pagar y tener  faci-
lidades y que ellos puedan 
reembolsar . De esta mane-
ra cuando se haga efectivo 
el pago, ellos ya estén cu-
biertos con el reembolso 
que le corresponda al plan 
de Masvida”. 

Los hospitalizados antes 
del lunes 27 de marzo no 
tendrán problemas en que 
se les reciban los bonos. No 
así los que lleguen después 
de la fecha, quienes tendrán 
las facilidades que dispuso 
la clínica.

ISIDOR VALENZUELA M.

LA MEDIDA  es temporal y se solucionará cuando se llegue a un acuerdo con los pagos.

A raíz de la investigación rea-
lizada por el médico Gabriel 
Astete, perteneciente a la so-
ciedad de inversionistas Bío 
Bío, en la cual se cuestionó a 
través de este medio los contra-
tos de arriendo de la Clínica 
Universitaria Concepción con 
MV Clinical de Masvida, el ge-
rente de dicha empresa, Anto-
nio Germany Pincheira, des-
cartó toda vinculación. 

“Quiero comunicar, a través 
del mismo medio Diario Con-
cepción, que no estoy dispues-
to a que alguien ensucie mi 
honra ni la de mi familia”, seña-
ló Antonio Germany Pincheira, 
quien desmiente la informa-
ción del señor Astete, manifes-
tando que no pertenece a nin-
guna sociedad ligada a Empre-
sas Masvida. 

“No estoy detrás de nada. 

Solo trabajo como un ejecuti-
vo de MV Clinical”, aclaró Ger-
many,  indicando que “actual-
mente represento a la sucesión 
del Doctor Fuad Germany 
Nehme, que tiene una acción 
de Masvida a través de la socie-
dad Inversiones en Salud Nú-
mero Uno S.A.”. 

Cabe recordar que el médi-

co Gabriel Astete hizo hincapié 
en su oportunidad que por el 
cuestionado arriendo “nadie 
dice que sea ilegal, pero gene-
ra dudas”, lo que hizo salir al 
paso hace unos días al gerente 
de la Clínica Universitaria Con-
cepción, CUC, Osvaldo Henrí-
quez, quien precisó que se tra-
ta de un negocio totalmente 
legal.  

“En la propiedad del Edificio 
del actual Centro Médico de 
la Clínica Universitaria, parti-
cipan: MV Clinical (33,40%), 
Inversiones Tauro (27,02%), In-
versiones Santa Teresa 
(23,26%), AD Capital Asesorías 
e Inversiones Ltda. (10,07%) y 
FIP Beta (6,24%), en ninguna 
de las cuales tengo participa-
ción societaria”, explicó el ge-
rente de MV Clinical.  

Agregó que el 17 de agosto 
del 2016 cuando el directorio lo 
designó en calidad de gerente 
interino, siendo hoy también 
gerente de MV dental. (FPS)

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Gerente de MV Clinical desmiente 
vinculación en arriendo de la CUC

Tres mil afectados: 
Sanatorio Alemán 
suspende atención 
con bonos Masvida

Antonio Germany Pincheira, gerente 
interino de MV Clinical.
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Inauguración de Pizza Alicia 
en San Pedro de la Paz

La invitación llegó para disfru-
tar de bandas en vivo, cerveza y 
las novedosas, pizzas a la parri-
lla. En la carta nos podemos 
encontrar con nombres clási-
cos como Rapunzel o la co-
queta Caperucita Roja, entre 
otros. La masa está hecha a la 
piedra, con salsa de tomates 
casera. ¿Te la vas a perder?

JOSEFA GALINDO  y 
Andrea Germany.

GONZALO CARRASCO y Rodrigo Larraín.FERNANDA y Florencia Gajardo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ESTEBAN NEUDORFER y Simón Ripley.

Alejandra Cruz 
Lorca expone 
“Cariño 
de Padre”

Con una secuencia de 
cuadros inspirados en 
la cultura mapuche pre-
sentó la artista plástica 
Alejandra Cruz Lorca, 
en la sala de exposicio-
nes del Instituto Chileno 
Norteamericano de Cultu-
ra. Colores vivos y formas lú-
dicas cobran vida en esta 
atractiva muestra.

GABRIELA 
HILLERNS, 
Marcela 
Cabrera y 
María Teresa 
Villagra.

LUIS 
RAMÍREZ   
y Alejandra 

Cruz.

JULIA 
DESMARAIS  

y Ana 
Maldonado.

DAVID GAJARDO  y Alan Gutiérrez.
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“Mono” Lira inaugura 
una nueva muestra en 
Valparaíso, la que va 
por un carril distinto a 
su propuesta en  
“Estudios de Campo”. 

De abril 
8

La exposición 
permanecerá montada 
durante todo abril en 
la galería el Caballo 
Verde (Caupolicán 
321, local 5).

Hay tiempo 
para verla

21:00 horas 
Noche de estrellas, con la 
presentación de doble de 

José José. Marina Club Dis-
cotheque. Entrada liberada 

previo ingreso al Casino.  
 

21:00 horas 
Piano Jazz: Marlon Romero + 
Paz Díaz. Bar El Averno, Mai-

pú 1401. Entrada liberada. 
 

22:00 horas 
Película “Atrapados en los 

noventa”. Drama, comedia y 
crimen protagonizado por 

De’aundre Bonds. HBO.

Destacado 
Premios Ceres 

2017 
21.30 Horas

En su 7° edición, reconoce-
rán a la creación artística 

local. La Diente de Oro será 
el número artístico principal. 

Salón Athenas, Hotel HD. 
Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

“Mono” Lira 
abre el año 
de galería 
El Caballo 
Verde

OPINIONES
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CON “ESTUDIOS DE CAMPO”

La muestra marca el punto de 
partida de la temporada 2017 
del tradicional espacio local.

Con tan sólo poner un pie 
en el Caballo Verde, los colo-
res y las formas geométricas 
atrapan la vista, sumergien-
do los sentidos en una pro-
puesta que evoca a la ciudad. 

“Estudios de Campo”, de 
Christian “Mono” Lira, pro-
duce estas sensaciones y 
más, en cuadros que van por 
la línea de la abstracción. 
Obras que desde ayer y du-
rante todo abril estarán 
montadas en esta tradicio-
nal galería penquista (Cau-
policán 321, local 5). 

“Me encanta salir a expo-
ner fuera de Santiago, es muy 
rico ser de la capital y llegar 
a regiones con mis creacio-
nes. El Caballo Verde es una 
galería con muchos años en 
la ciudad, con un tremendo 
trabajo a nivel cultural local, 
y feliz que me inviten por se-
gunda vez para realizar una 
exposición individual”, co-
mentó Lira. 

Creadas especialmente 
para esta muestra, los cua-
dros que conforman “Estu-
dios de Campo” son según el 
artista “composiciones de co-
lor y forma, las cuales gene-
ran espacios que vienen a 
partir de observaciones del 
entorno urbano, arquitectó-
nico. Lugares en donde las 
personas habitan y como es-
tas formas reales y concretas 
trato de traducirlas a la pin-
tura de forma natural, son ir 
más allá de realizar un ejer-
cicio de composición. Mi tra-
bajo en general gira en torno 
a la geometría y estos cua-
dros no son la excepción”. 

Estos últimos años, la lí-

nea que ha trabajado y pro-
fundizado el artista plástico 
ha girado en torno a la ar-
quitectura, aunque sólo 
como un tópico inspirativo y 
no como ‘calcar’ mentalmen-
te un paisaje y luego traspa-
sarlo a la tela. 

“Estas composiciones geo-
métricas tienen esa base ar-
quitectónica, pero no son lu-
gares que realmente existan. 
Saco observaciones de los es-
pacios y trato llevarlas a la 
pintura. Esta serie - ‘Estudios 
de Campo’- comprenden una 
segunda colección que tengo 
y que vendrían ser más como 
naturales que concretas, o 
sea, nacen sin pensar mucho, 
voy haciendo lo que la intui-
ción me va dictando y guian-
do”, apuntó “Mono” Lira. 

 
La urbe como inspiración 

Fueron tres meses y un 
poco más lo que llevó al artis-
ta a este geométrico y multi-
color resultado, ya que, de 
forma paralela, el artista es-
tuvo trabajando para otra ex-
posición, la que inaugurará el 

próximo 8 de abril en Valpa-
raíso. “He estado trabajando 
arduamente en ambas cosas. 
Aunque lo de Valparaíso va 
más por la línea de ser un ca-
tastro arquitectónico de dis-
tintas ciudades, es decir, una 
serie que se llama ‘Documen-
to Territorial’, donde llego a 
una supuesta abstracción, 
pero a partir de arquitectura 
y lugares que realmente exis-
ten. Los voy desfragmentan-
do y creando una composi-
ción nueva teniendo de base 
lo arquitectónico”, explicó. 

Si bien no es arquitecto, 
aunque su abuelo sí lo fue, el 
interés por esta disciplina 
viene dado por el habitar hu-
mano y de la forma en que se 
va conformando la ciudad. 

“Siempre me ha llamado 
la atención la arquitectura 
en sus distintas épocas, la 
forma cómo las personas vi-
ven y habitan las ciudades, y 
esto lo llevo a la pintura. Mu-
chas veces parece ser una 
pintura abstracta, pero tie-
nen mucho que ver con lo 
real, con una inspiración sur-
gida de la urbe concreta”, dijo 
el artista. 

Contrario a lo que muchos 
pintores realizan, “Estudios 
de Campo” no se proyecta 
como parte de una itineran-
cia o ser expuesta en alguna 
otra galería puntual, quizás 
el llevarla a alguna feria con 
fines más comerciales, pues 
Lira siempre apunta a reali-
zar nuevas creaciones cuan-
do lo invitan a exponer.  

“Me gusta ir con cosas nue-
vas y frescas cada vez que me 
invitan a exponer, ya sea de 
manera individual como co-
lectiva, desarrollar propues-
tas nuevas y pensar en pro-
puestas específicas acorde a 
los lugares donde me presen-
te”, señaló el pintor formado 
en la capital.

ISIDORO VALENZUELA M.

ESTA ES LA SEGUNDA VEZ QUE el artista plástico expone sus obras en el Caballo Verde.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Un total de siete disciplinas 
convencionales, además de 
cuatro paralímpicas, están 
incluidas en el certamen 
deportivo. La selección local 
está casi definida.

Completando la 
selección local

Se hará la tercera edición de 
los Juegos Deportivos 
Nacionales  y segundos 
Paranacionales, en la Región 
del Bío Bío.

Al 20 de mayo
7 

En el Gimnasio A del Club 
Deportivo Huachipato, se 
pondrá fin a los selectivos 
del Bío Bío con la disciplina 
del taekwondo. Será este 
domingo 2 de abril.

El fin de semana 
cierra la elección

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SELECTIVO JUEGOS NACIONALES

Partió la cuenta regresiva para  
el evento más importante del de-
porte chileno y que, este año, saldrá 
por primera vez de Santiago para 
recalar en la zona. Entre el 7 y 20 de 
mayo se realizará la tercera versión 
de los Juegos Deportivos Naciona-
les y segundos Juegos Paranaciona-
les Bío Bío 2017, eventos para los 
cuales se están definiendo los repre-
sentantes de cada zona del país. 

En nuestra región, el proceso cla-
sificatorio se acerca a su final con 
casi todos sus representantes en 
las siete disciplinas convencionales 
y cuatro paralímpicas. Este fin de 
semana fue el turno del atletismo 
en sus dos categorías, la gimnasia 
artística y el judo, lo que dejó casi 
totalmente pavimentado el camino 
para la justa de mayo. 

 
Atletismo corrió veloz 

El atletismo convencional se re-
unió en el Ester Roa Rebolledo, don-
de se tomaron los tiempos y midie-
ron distancias que servirán para 
definir a los seleccionados, según 
aseveró Mónica Fredes, presidenta 
de la Asociación Deportiva Regio-
nal Atlética del Bío Bío. “Gran par-
te de la Comisión Técnica estaba en 
el Grand Prix de Uruguay, por lo 
que llegando se reunirán y podrán 
definir la delegación de acuerdo a 
los datos que entregaremos”, dijo. 

 El atletismo de los Juegos se de-
sarrollará  el 12 y 13 de mayo, que-
dando las pruebas de pista más los 
saltos en Collao, y los lanzamientos 
en Chillán. Por su parte, el atletis-
mo paralímpico fue en el Comple-
jo Quilamapu de Chillán, donde se 
realizaron las últimas pruebas.  

En damas, elegidas fueron Ga-
briela Morales, Rosa Alarcón, Patri-
cia Peña, Laura Garcés, Alexandra 
Salas, Catalina Oliver, Andrea Rive-
ra, Valeska Neira, Naara Novoa y 
Yamil Burdiles. Y, en varones, Wla-
dimir Palma, Nicolás Pino, Mauri-
cio Orrego, Manuel Arriagada, Ig-
nacio Sepúlveda, Richard Huerta, 
Natanael Martínez, Juan Sáez, Gus-
tavo Moraga y Claudio Oñate. 

El atletismo paralímpico se hará  
el 9 y 10 de mayo en la capital de la 
provincia de Ñuble. 

 
Llaves de categoría 

Con la participación de los clubes 
The Wolfs, Araucaria, Bío Bío e Iri-
goyen, se ejecutó el selectivo de 
judo en damas y varones. Tras una 
intensa competencia, destacó la 
clasificación del angelino Gabriel 
Fica en la categoría de -90 kilos. El 
medallista de plata en los Juegos de 
la Araucanía, viene de actuar en 
los Open de Buenos Aires y Santia-
go, en su primer año como adulto.  

“Estuve un mes y medio en San-
tiago, disputé el Open y, aunque 
perdí en primera ronda, la expe-
riencia fue  buena, con combates de 
entrenamiento con gente de otros 
países”, expresó. Otra carta regional 
es Pavel Cuevas (Club Irigoyen), 
quien a sus 28 años va por su segun-
da actuación en la serie -73 kilos. “El 
2015 perdí en primera ronda, pero 
fue cuando venía volviendo al judo 
tras dos años fuera. Ahora llego me-
jor preparado, y con expectativas de 
lograr una medalla”, manifestó. 

Los demás clasificados son: Ariel 

Bío Bío completa su 
equipo rumbo a la 
gran cita deportiva

Salas (60 kilos); Ruyer Díaz (66 ki-
los); Luis Riquelme (81 kilos); An-
drés Espinoza (-100 kilos), y Fran-
cisco Hernández (+100 kilos). En 
damas, Alison Fuentealba (48 ki-
los); Karla Contreras (52 kilos); Ma-
ría Mora (57 kilos);  Gabriela Gajar-
do (63 kilos); Valeska Inostroza (70 
kilos), y Evelyn Burgos (78 kilos).   

El judo se hará el 16 y 17 de mayo 
en el Club Deportivo Huachipato. 

 
Entre saltos y caballetes 

Christian Bruno encabezó el se-
lectivo de gimnasia artística en el 
Deportivo Alemán, donde en varo-
nes clasificaron además Cristóbal 
Márquez, Santiago Sáez y Cris-

IND

A 40 días que se inicie el torneo en la zona, la Región tiene 
casi definido a su contingente. Este fin de semana fue el 
turno del atletismo, la gimnasia artística y el judo.

topher Barra. En damas, Martina 
Muñoz, Fernanda Moya, María Me-
neses y Martina Pérez. Esta discipli-
na será el 9 y 10 de mayo, en el Gim-
nasio Municipal de Concepción.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

“Estamos ilusionados 
en lo que hará la 
gimnasia y el trabajo de  
Christian Bruno”. 
Mario Moreno, director IND.

“Vengo de Santiago, 
donde participé del 
Open, gran experiencia 
antes de los Juegos”.  
Gabriel Fica, judoca.
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Deportes Concepción 
recibirá a Osorno en el Ester 
Roa Rebolledo marcando el 
regreso lila a Collao.

de abril
23

Es otra de las ideas a futuro. 
Está conversado con la 
banda y se sumaría el grupo 
Shamanes.

Un concierto 
con Los Tres

Así será el camino 
lila tras el portazo 
que lleva a Tercera

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

YA HABLARON CON LA GENTE DE ANFA Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El golpe desde la Corte Suprema 
fue rápido y certero. Justo como 
para tirar al suelo a este Deportes 
Concepción que ha recibido tanto, 
que igual se para lento, afirmándo-
se de las cuerdas y pensando el pró-
ximo paso. ¿Qué pasa ahora con 
este club que estará sin fútbol ofi-
cial todo el 2017 y deberá partir 
desde Tercera? Un camino larguísi-
mo y lleno de incertidumbre, pero 
también con varias certezas. En el 
Club Social creen que están más 
fortalecidos que nunca y ahora ten-
drán que recurrir al Plan B. Uno 
que no querían, pero que sí estaba 
previsto. 

Víctor Tornería, presidente del 
Club Social, comentó que “me sor-
prende la reacción del hincha. Los 
veo más centrados que uno mis-
mo y es porque entendieron muy 
bien el mensaje. Esto sigue tal cual. 
Ya hablé con Martín Hoces, de la 
Anfa, y también lo haremos con la 
Anfp. Les diremos: ‘mira, nos ga-
naron. Asumimos la derrota, aun-
que no la compartimos. Ahora, con 
sus propias reglas y promesas, ayú-
denos a renacer’”. 

Y en ese punto, tiene claras algu-
nas peticiones que más bien tie-
nen cara de exigencias. “Primero, 
queremos que el mismo esfuerzo 
que mostraron en el juicio en con-
tra nuestra, sea con el que lleven la 
querella contra los controladores 
del club. Arturo Salah defendió el 
modelo de sociedades anónimas 
diciendo que ningún dirigente pue-
de llevarse la plata e irse. Tomándo-
nos de sus propias palabras, quere-
mos que eso se cumpla. Por eso, 
también queremos que reconoz-
can que la concesionaria es la que 
debe responder por las deudas”, 
advirtió tajante. 

 
Partir en Tercera 

Tornería aclara de entrada que 
“no está claro si entraríamos a Ter-
cera A o Tercera B. Todavía tienen 
que entregarnos el certificado de 
deudas, donde debemos analizar 
la redacción de ese documento y en 
qué calidad estamos. De todas for-
mas, no sé si la Tercera B está en 
condiciones de recibirnos. Como 
sea, en la división que estemos sé 
que no bajaremos de tres mil hin-
chas, se venderán las mismas cami-
setas, mantendremos el arriendo 
de canchas y el club se seguirá sos-
teniendo de manera sólida. Por eso 

RAPHAEL SIERRA P

Víctor Tornería, presidente del Club Social, pide que exista 
la misma mano dura contra quienes arruinaron el club y  
preparan la vuelta a Collao este 23 de abril.

hablo de un club fortalecido”. 
Cuenta que hasta el presidente 

de Fernández Vial lo llamó para 
darle su apoyo. “Hay cosas que es-
tán cambiando y es lindo sentirse 
parte de eso”, cuenta Tornería. “Lle-
vamos meses hablando con inver-
sionistas y se han dado cuenta de 
eso. Que esto no es solo un club de 
fútbol, hay un sentido de pertenen-
cia, de familia. Tenía miedo que los 
inversionistas se bajaran al conocer 
este castigo, pero no ha sido así. 
Quieren ser parte de este proyecto”, 
aseguró. 

 
¿Y el fútbol? 

Tornería afirma que “no sé qué 
idea sacará del sombrero el equipo 
de comunicaciones, que ha traba-
jado de manera espectacular, igual 
que el jurídico. Sí tengo claro que la 
gente quiere fútbol y va a tenerlo. 
Por eso, el 23 de abril recibiremos 
a Osorno en la vuelta a Collao y co-
braremos solo 2 mil pesos en pre-
venta. Queremos que sea algo fami-
liar. Los mayores van a entrar gra-
tis y no habrá diferencias sociales a 
la hora de las ubicaciones en el es-
tadio. También queremos premiar 
a los hinchas de Osorno que lle-
guen, tal vez entrando gratis. La 
zona debe ser pionera en esto de 
crear una nueva forma de partici-
par en el fútbol. Que un día jugue-
mos con Vial, con 25 mil personas, 
y todo sea tranquilo. Falta para eso, 
pero es la idea”.

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida y maravillosa madre, sue-
gra, abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

ELIANA PEREIRA FERNÁNDEZ 
 (Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en La Parroquia Nuestra Señora de Lourdes (Pedro de Val-
divia).  Su funeral será hoy, después de una misa a las 13.00 hrs., saliendo el corte-
jo al Cementerio de Chiguayante. 
 
Sus Hijos: Eliana, Daniel, Leonor, Alejandro, Ricardo y Familia 
 
Concepción, 29 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida e inolvidable esposa, madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

NUBIA MEDINA SILVA 
 (Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Iglesia Evangélica Pentecostal (Las Palmas 
3391, Hualpén), y su funeral será mañana en horario que se avisara oportuna-
mente. 
 
Su esposo Galiro Silva Fuentealba y Familia 
 
Hualpén, 29 de marzo de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

12/18 10/21
LOS ÁNGELES

11/25
SANTIAGO

10/21
CHILLÁN10/24

RANCAGUA

10/21
TALCA

9/23
ANGOL

7/22
TEMUCO

8/18
P. MONTT

12/20
JUEVES

8/18
VIERNES

10/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Gladys
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